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Лідзія Ярмошына, якая прадстаўля-
ла змены і дапаўненні ў выбарчае зака-
надаўства, сказала, што на ўзроўні прэ-
зідэнцкіх выбараў ёсць дзве навелы.
Першая — асабісты фонд кандыдата ў
прэзідэнты павялічваецца да трох ты-
сяч базавых велічыняў супраць цяпе-
рашняй адной тысячы. Паводле раз-
лікаў старшыні Цэнтравыбаркаму, сён-
ня гэтая сума складзе 128 571 даляр.
Ярмошына сказала, што нават у такіх
невялікіх краінах, як Арменія альбо
Кіргізстан, падобны фонд у 10 разоў
большы.
Другая навацыя — ствараць такі фонд

можна будзе адразу пасля рашэння таго
ці іншага грамадзяніна вылучацца на
прэзідэнта. Цяпер жа грошы забараня-
ецца збіраць да афіцыйнай рэгістрацыі
кандыдатам у прэзідэнты.
Аднак ужо пасля галасавання высвет-

лілася, што ёсць і трэцяя навіна. Я за-
пытаў спадарыню Ярмошыну, ці адме-
на радыёдэбатаў, пра якую яна казала ў
Авальнай  залі, распаўсюджваецца
толькі на парламенцкія выбары? Выс-
ветлілася, што не:

«І на прэзідэнцкія таксама. Мы пагляд-
зелі, што ў радыёдэбатах пераважна
ўдзельнічалі давераныя асобы, а не
самі кандыдаты. Дый наагул дэбаты
праз радыё людзям нецікавыя», — за-
явіла старшыня ЦВК. Праўда, адкуль у
яе такія звесткі, Лідзія Ярмошына не
ўдакладніла.

Уладзімер ГЛОД, Радыё Свабода

ВЫБАРЫ:
БЕЗ БАЙКОТУ, БЕЗ РАДЫЁДЭБАТАЎ,
БЕЗ ДРУГОГА ТУРУ
Шэраг паправак і змяненняў у вы-

барчае заканадаўства прынялі ў пер-
шым чытанні дэпутаты Палаты
прадстаўнікоў. За заклікі да байко-
ту беларускіх выбараў будуць ка-
раць. З працэдуры выбараў прэзідэн-
та краіны знікнуць радыёдэбаты.
Дэпутатаў Палаты прадстаўнікоў
будуць абіраць толькі ў адзін тур.
Гэта — галоўныя навацыі, якія пры-
нялі ў першым чытанні на пленарным
паседжанні дэпутаты Палаты прад-
стаўнікоў.

Віталь Рымашэўскі, кандыдат на прэ-
зідэнта на апошніх выбарах, сказаў Сва-
бодзе, што адмова ад радыёдэбатаў —
гэта яшчэ адзін крок, каб абцяжарыць
няўладным прэтэндэнтам кантакты з
насельніцтвам:

«Гэта чарговая спроба вось такімі ма-
ленькімі хітрасцямі пазбавіць дэмакра-
тычных кандыдатаў камунікацыі з вы-
барцамі. Я, напрыклад, падчас выбар-
чай кампаніі вельмі актыўна карыстаў-
ся радыёэфірам. Выступаў і сам, і мае
давераныя асобы таксама. І ведаю, што
нас слухалі, і рэакцыя была добрая на
радыёэфір. Таму такую папраўку ў вы-
барчае заканадаўства я ацэньваю вык-
лючна як пазбаўленне дэмакратычных
кандыдатаў роўных магчымасцяў і на-
данне аднаму вядомаму кандыдату
яшчэ больш перавагаў перад іншымі
прэтэндэнтамі».
У Авальнай залі Лідзія Ярмошына за-

явіла, што, на яе думку, самая галоўная
папраўка — гэта абіранне дэпутатаў Па-
латы прадстаўнікоў у адзін тур, а не ў
два, як гэта прадугледжвае дзейнае за-
канадаўства. Маўляў, тут спрацуюць дзве
перавагі: па-першае, спросціцца сама

выбарчая працэдура, а па-другое, знач-
на скароцяцца бюджэтныя выдаткі.
Дэпутат Вярхоўнага Савету Беларусі

13 склікання Аляксандар Дабравольскі
адзначае, што ў падручніках паліталогіі
прапісана спецыфіка правядзення вы-
бараў у адзін ці два туры:

«Адна- і двухтуравая сістэмы выбараў
— гэта розныя рэчы. Але не для Бела-
русі. Для нашай краіны такія адрозненні
не маюць ніякага значэння. У нас гала-
сы па-сапраўднаму не лічацца. Таму трэ-
ба над гэтым задумацца і заканадаўча
замацаваць справядлівы і чэсны падлік
бюлетэняў. А не прыдумляць усялякія
псеўданавацыі і выдаваць іх за паляп-
шэнне Выбарчага кодэксу».
Я спытаў Лідзію Ярмошыну, чаму ся-

род паправак няма ніякіх, якія б тычыл-
іся працэдуры датэрміновага галаса-
вання? На гэта яна адказала так:

«Таму што яна ў нас і так вельмі доб-
рая».
Між тым менавіта працэдура датэрм-

іновага галасавання, асабліва падліку
галасоў у гэты час, выклікае найболь-
шыя прэтэнзіі з боку дэмакратычнай су-
польнасці.
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О том, что Климовичский
ФОК, похоже, не имеет перс-
пектив, нам уже приходилось
писать. Напомним, что в ос-
нове подобных умозаключе-
ний находилось следующее
обстоятельство. Весной со-
стоялось заседание Респуб-
ликанской комиссии по по-
вышению эффективности ра-
боты спортивных сооруже-
ний. На нём рассматривался
вопрос, как сделать физкуль-
турные комплексы окупае-
мыми. Прозвучавшие цифры
показали, что  комплекс в
Климовичах просто невыго-
ден.
Так, оценив загрузку дей-

ствующих ФОКов в Кобрине,
Березе, Пружанах, Любани,
Белыничах, специалисты
пришли к выводу, что с учётом
соотношения плотности на-
селения и пропускной спо-
собности этих сооружений их
сложно окупить даже на 30
процентов. В связи с этим
было рекомендовано обяза-

Александр ВЛАД

КЛИМОВИЧИ
ХУЖЕ КРАСНОПОЛЬЯ?

Заканчиваются тёплые деньки и это означает, что в
нынешнем году заниматься строительством физкуль-
турно-оздоровительного комплекса в Климовичах уже
не будут. Всё бы ничего, но нет никаких гарантий, что
ФОК начнут возводить в следующие годы.

тельно учитывать при строи-
тельстве новых ФОКов демог-
рафическую ситуацию в насе-
лённом пункте, так как от это-
го напрямую зависит окупае-
мость объекта.
Среди перечисленных ФО-

Ков был назван и многопро-
фильный физкультурно-оздо-
ровительный  комплекс
«Друть» в Белыничах, пост-
роенный там 5 лет назад.
Журналист Геннадий Алек-
сандров побывал этой осе-
нью в Белыничском районе
и рассказал читателям обла-
стной газеты «Могилёвская
правда» о сегодняшнем со-
стоянии комплекса. Чтобы
его построить, было затраче-
но около 22 миллиардов
бюджетных рублей. Окупи-
лись ли они? Например, в
2012 году на содержание
«Друти» из бюджета выдели-
ли более 3 миллиардов руб-
лей. А доходы ФОКа за тот же
год составили чуть более 270
миллионов, так что ни о ка-

кой окупаемости говорить не
приходится.
В Белыничах проживает

немногим более 10 тысяч
человек. В Климовичах насе-
ления побольше, около 17
тысяч, но этого всё равно
явно недостаточно, чтобы
признать строительство Кли-
мовичского ФОКа целесооб-
разным. В публикации «Мо-
гилёвской правды» подчёр-
кивалось, что комплекс в Бе-
лыничах ищет пути увеличе-
ния выручки и работает без
выходных, с раннего утра до
позднего вечера. Но поднять
посещаемость непросто, за
год при всех усилиях пришло
59 тысяч посетителей, а го-
довая планово-расчётная
загрузка «Друти» — 115 ты-
сяч человек. Конечно, можно
попробовать выйти на само-
окупаемость за счёт повыше-
ния платы на посещения. Но
в Белыничах подсчитали, что
в минувшем году, чтобы вый-
ти на окупаемость, средняя
цена разового  посещения
комплекса должна состав-
лять 215 тысяч рублей. Более
чем ясно, что таких расходов
не могут позволить  себе

даже самые последователь-
ные сторонники здорового
образа жизни. И это по рас-
чётам прошлого года, а
сколько же насчитают сей-
час, когда только одна элект-
роэнергия дорожала уже
пять раз?
Поэтому говорить о воз-

можном будущем Климович-
ского ФОКа нужно с учётом
уже упомянутой целесооб-
разности. Впрочем, чем чёрт
не шутит, ведь в нашей стра-
не о целесообразности зача-
стую вспоминают в после-
днюю очередь . Например,
как раз в сентябре офици-
ально сообщили, что строи-
тельство физкультурно-оздо-
ровительного комплекса
скоро начнётся не где-ни-
будь, а в  Краснополье.
Объявлено, что там будет иг-
ровой зал с трибунами, бас-
сейн, тренажёрный зал и дру-
гие помещения. Генподряд-
чик уже определён — Климо-
вичская ДСПМК № 9. И уже
обещается, что ФОК будет
сдан к Новому 2015 году.
Вот оно как. А в родных

Климовичах, получается, сла-
бо?

Роберт Генин (1884–1941 гг.) — родился в деревне Высо-
кое Климовичского района. Начав жизненный путь в сельс-
ких околицах, далее он побывал во многих уголках земли.
Столицы европейских государств, города Америки, диковин-
ные тропические острова… Но началось всё в наших Климо-
вичах, куда в сентябре этого года приехали ценители и почи-
татели мастерства художника.
Здесь в торжественной обстановке состоялось открытие

памятной мемориальной доски с именем Роберта Генина.
Так как дом в Высоком, где родился Генин, не сохранился до
нашего времени, доску повесили на здании районного крае-
ведческого музея. Это оправданное решение, ведь и сам ху-
дожник и его вклад в искусство становятся теперь частью
культурного наследия его малой родины.

Елена ПОЛЯКОВА

МЕМОРИАЛЬНАЯ ДОСКА
ХУДОЖНИКУ ГЕНИНУ

Мы уже сообщали о состоявшемся в Могилёве меж-
дународном пленэре по живописи, посвящённом климов-
чанину Роберту Генину. В рамках мероприятия произош-
ло открытие его персональной выставки «В поисках
рая». А спустя время участники пленэра приехали в Кли-
мовичи, чтобы увековечить имя и талант нашего зем-
ляка.
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В первые дни октября в
Климовичах стали обсуждать
новость, больше напоминаю-
щую неподтверждённые слу-
хи. Дескать, уже не работает
один из заместителей пред-
седателя Климовичского рай-
исполкома. Отдельные осве-
домлённые люди подчёрки-
вали, что всё произошло на-
столько внезапно, что даже
среди работников райиспол-
кома есть те, кто ещё не зна-
ет о случившейся смене кад-
ров. К тому же ничего не пред-
вещало о возможности таких
изменений.
Вскоре стало ясно, что речь

идёт о начальнике Управле-
ния сельского хозяйства и
продовольствия Александре
Судиловском. Данная долж-
ность фактически равнознач-
на статусу первого заместите-
ля председателя райисполко-
ма, его правой руки в руковод-
стве районом. Что же про-
изошло с «руководящими ру-
ками»?
Если говорить о выполне-

Тимур НЕЗВАНОВ

ЗАХАРЕНКО
ОСТАЛСЯ БЕЗ «ПРАВОЙ РУКИ»

Вторую неделю остаётся неясной ситуация, связан-
ная то ли с неожиданным уходом то ли с отставкой
начальника Управления сельского хозяйства и продо-
вольствия
Климовичского райисполкома Александра Судиловс-

кого. Официально по этому поводу ничего не сообщает-
ся. Что же можно узнать из неофициальных источни-
ков?

ловского решили не сельско-
хозяйственные показатели, а
более прозаические обстоя-
тельства. По одной из версий,
климовичского чиновника,
ехавшего куда-то по делам,
остановили бдительные пра-
воохранители. Что при этом
произошло, не вполне по-
нятно. Но якобы не решив-
шись взять на себя ответ-
ственность в оценке произо-
шедшего, они сообщили обо

нии профессиональных обя-
занностей, то чрезмерных
провалов в своей непосред-
ственной деятельности Алек-
сандр Судиловский не допус-
кал. Например, в эту убороч-
ную труженики сельского хо-
зяйства Климовичского райо-
на на фоне других регионов
Могилёвщины сработали до-
статочно неплохо. Когда в по-
давляющем большинстве
районов области смогли со-
брать от 20 до 40 тысяч тонн
зерна, то климовичские агра-
рии намолотили более 51
тысячи тонн. Правда, сравни-
вать можно и другие показа-
тели. В прошлогодней убо-
рочной достижения Климо-
вичского района составили
57800 тонн зерна. Так что ны-
нешний урожай — это, как го-
ворится, хорошо, но мало.
Тем не менее, вряд ли разни-
ца в шесть тысяч тонн стала
причиной ухода с должности.
Поэтому более правдопо-

добно следующее объясне-
ние. Говорят, что судьбу Суди-

всём инстанциям с более вы-
сокими полномочиями, вро-
де представителя президен-
та в Могилёвской области или
даже выше. Там с Александ-
ром Петровичем разобра-
лись настолько быстро, что
в Климовичах эта весть до
сих пор воспринимается как
слух. И не только среди про-
стых граждан. Это тот самый
случай, когда левая рука не
знает, что творит правая.

Такiм чынам спадар Бертран Дэланоэ выказаў сваю падт-
рымку беларускаму палiтвязню, пракаментаваў падзею пра-
ваабарончы сайт spring96.
Міжнародная федэрацыя за правы чалавека (FIDH) і Пра-

ваабарончы цэнтр «Вясна» публікуюць гэты ліст з нагоды  дня
нараджэння Алеся Бяляцкага:

«Паважаны сп. Бяляцкі,
Я не мог абысці маўчаннем гадавіну з моманту неспра-

вядлівага турэмнага зняволення, ахвярай якога Вы з'яў-
ляецеся з 4 жніўня 2011 г ода, і хацеў бы зноў запэўніць Вас
у маёй падтрымцы і глыбокай павазе, якую ў мяне выкл-
ікае Вашая барацьба за правы чалавека ў Беларусі.
Мне таксама вядома пра суровыя ўмовы, у якіх Вы ад-

бываеце пакаранне, і я схіляюся перад Вашай мужнасцю і
ўпартасцю.
Тытул ганаровага грамадзяніна Парыжа, які дэпута-

ты нашага горада прысвоілі Вам па маёй просьбе ў 2012
годзе, сімвалізуе салідарнасць з Вамі і Парыжа, і парыжа-
наў. Іншая праява гэтай салідарнасці — Ваш партрэт, які

МЭР ПАРЫЖА НАПIСАЎ ЛIСТ
АЛЕСЮ БЯЛЯЦКАМУ

пастаянна вісіць на плошчы перад будынкам мэрыі 11-й
акругі Парыжа.
Паверце, што, сумесна з FIDH, чыім віцэ-прэзідэнтам Вы

з'яўляецеся, і з усімі праваабаронцамі, мы працягваем да-
магацца Вашага хутчэйшага вызвалення.
Прашу Вас прыняць запэўніванні ў маёй глыбокай пава-

зе.
Шчыра Ваш, Бертран Дэланоэ».

Нагадаем, 11 траўня 2012 года ў французскай сталіцы прай-
шла акцыя «Парыж за Алеся Бяляцкага!», падчас якой парт-
рэт Алеся Бяляцкага, віцэ-прэзідэнта FIDH і кіраўніка Праваа-
барончага цэнтра «Вясна», быў усталяваны перад мэрыяй 11-
й акругі горада. А 16 кастрычніка па прапанове мэра Парыжа,
а таксама па ініцыятыве Гарадскога савета 11-й акругі, Савет
Парыжа прысвоіў Алесю Бяляцкаму сан Ганаровага грамад-
зяніна горада Парыжа. Такім сімвалічным чынам французс-
кая сталіца далучыла свой голас да кампаніі за вызваленне
вядомага беларускага праваабаронцы, які пасаджаны за кра-
ты ў Беларусі.
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Описывая гражданам все промахи
Совета министров, руководитель стра-
ны возмущался: «А у нас так бывает: пра-
вительство спит-спит, проснулось через
полгода и говорит — надо на 40% что-то
повысить. А по 2-3% вы не могли, спо-
койно повышая зарплату, повышать
цены на услуги и прочее?».
Отметим, что поиск козла отпущения

в лице Совмина — давняя забава Алек-
сандра Лукашенко. Еще в далёком 1994
году, когда злое и подлое правительство
подняло цены на продовольственные
товары, глава государства устроил гран-
диозный разнос, обещая вернуть наро-
ду веру в справедливость, а цены — на
прежнее место.
Позже Лукашенко ещё не раз поучал

правительство, как надо повышать
цены. Вот только оно, коварное, никак
не хотело слушать своего шефа.
Так в 2011 году Лукашенко опреде-

лил порог для подорожания комму-
нальных услуг. «Если вы видите, что где-
то нам надо подвинуть, вплоть до не-
популярных коммунальных услуг, то со-
ответствующие решения могут быть
приняты, но у вас есть 5 долларов», —
строго пригрозило первое лицо стра-
ны.
Отметим, что в нынешнем году элек-

троэнергия дорожала уже пять раз — в
сумме на 91,1%, и это принимая во вни-
мание лишь базовый тариф. А за пос-
ледние 15 лет свет в домах (с учётом
последнего, сентябрьского повыше-
ния) стал дороже в 972 раза!
Но, что самое удивительное, за та-

кое «самовольство» ни один член пра-
вительства не пострадал.
Дальше – больше. После известного

повышения цен на топливо на 30% ле-
том 2011 года Лукашенко вновь строго
наказал: «добавлять в квартал не бо-
лее чем по 2-3%, если это надо будет».
Надо ли говорить, как «оборзевшее

Павел ДМИТРИЕВ, Салідарнасць

ПРАВИТЕЛЬСТВО
СОВСЕМ ОБОРЗЕЛО

По крайней мере, такой вывод мож-
но сделать из заявления Александ-
ра Лукашенко.

— Я просто хочу вас, Михаил Вла-
димирович (Мясникович — «Салідар-
насць»), и правительство предупре-
дить. Если под марку проблем и слож-
ностей, которые сегодня складыва-
ются в стране, вы хотите решить
давние проблемы, а в правитель-
стве, как говорил классик, всегда
чесались руки в два-три раза увели-
чить нагрузку на население, то эта
стратегия ошибочна. Никому не по-
зволено душить население, и это не
популизм, — распекал Лукашенко
правительство на совещании о те-
кущих вопросах социально-экономи-
ческого развития Беларуси.

правительство» вновь проигнорирова-
ло главу государства? Только за сен-
тябрь этого года бензин дорожал дваж-
ды и вырос в общей сложности на 13-
16%.
После такого саботажа руководитель

Беларуси точно должен был отправить
Совмин в отставку. Вот только почему-
то не стал.
Сегодняшнее заседание вновь пока-

зало, что главу государства в нашей стра-
не слушать никто не собирается. Как

признался сам Лукашенко, в правитель-
стве по-прежнему чешутся «руки в два-
три раза увеличить нагрузку на населе-
ние». И вновь он ограничился лишь лег-
кой публичной поркой.
Что ж, можно только посочувствовать

руководителю Беларуси, на которого от-
куда-то (не с Марса ли? Ах нет: он же сам
министров назначает) свалилось такое
непослушное правительство и лишний
раз восхититься мягкостью Лукашенко.
А вы говорите: «авторитаризм»!

ПОДОРОЖАЛО И БУДЕТ ДОРОЖАТЬ
С 1 октября выросли тарифы на проезд в городском общественном транс-

порте. Стоимость автобусной поездки по Климовичам, Кричеву и другим горо-
дам области увеличилась до 2200 рублей. А за одну поездку в Минске теперь
придётся отдавать 2500 рублей. Но хотя тарифы выросли, затраты всё равно
не окупаются. Даже талончик за 2500 рублей не покрывает и половины расхо-
дов. По расчётам Министерства транспорта и коммуникаций проезд в Минске
должен стоить как минимум 6 тыс. руб.

ЗАТОВАРИВАНИЕ СКЛАДОВ
На 1 сентября на складах промышленных предприятий страны скопилось

продукции на 28 трлн. 435,1 млрд. руб. Объём нереализованной продукции
составил 71,4% среднемесячного объёма производства, уменьшившись за
август на 3%. Но власти рады и такому снижению, ведь до этого складские
запасы росли. А вот в Климовичском районе положение с затоваренностью
на складах почти не меняется. К концу первого полугодия в Климовичах было
складировано продукции промышленного производства на 71 млрд. руб. В
июле запасы снизились до 60 млрд., но за август опять выросли до 70 млрд.

НОВОСТИ РЕГИОНА
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Возьмём для примера Климовичи, которым, казалось бы,
незачем сетовать на отсутствие порядка и чистоты. На мой
взгляд, районные коммунальные службы никак нельзя об-
винить в бездействии, хотя понятно, что до стандартов циви-
лизованного мира они ещё сильно не дотягивают. Но, так
или иначе, город всё-таки несколько раз получал официаль-
ное признание в виде грамот и премий за благоустройство.
Вместе с тем назвать существующее положение идеальным,
думаю, не возьмётся никто. Даже районная газета, которая
так ратует за наведение «порядка на земле».
Убеждает в этом и то, как часто и последовательно напо-

минается жителям Климовщины о грозящей ответственнос-
ти за выброшенный мусор, захламление дворовых террито-
рий и т. д. и т. п. К тому же переход от напоминаний к штра-
фам бывает настолько быстр, что это увещевает лучше лю-
бой газетной агитации за здоровый образ жизни. Короче, не
мытьём, так катаньем климовчан приучают к необходимости
жить в чистом городе. И всё бы хорошо, но на днях я своими
глазами увидел, что творится за его пределами.
Мне предложили съездить на одну свалку, чтобы самолич-

но убедиться в том, что происходит буквально в десяти мину-
тах езды от городской черты. Из рассказа я понял, что ехать
надо не на специальный полигон, куда коммунальщики сво-
зят содержимое мусорных контейнеров. Нет, это оказалось
место для складирования мусора, организованное, так ска-
зать, в неофициальном порядке. По словам моих собесед-
ников, несанкционированная свалка существует уже несколь-
ко лет и с каждым годом становится всё больше в размерах.
Добрались до неё мы, действительно, очень быстро. От

городского центра проехали мимо третьей школы, затем ми-
новали заправку и деревню Лозовицу. На окраине Лозовицы
свернули направо и поехали по просёлочной дороге. О том,
что впереди кучи мусора, могли знать только посвящённые,
на это ничего не указывало. Наконец после нескольких по-
воротов спустились в низину и остановились на въезде в не-
глубокую и растянутую метров на сто впадину. Со всех сторон
её окружали деревья, а внутри по всему пространству валял-
ся всяческий хлам.
Уже с первого взгляда стало ясно, что свалка — это не

дело рук местных жителей. Трудно поверить, что кто-нибудь
из лозовицких сельчан стал бы специально носить сюда му-
сор. Добираться пешком далековато, да и во всей Лозовице
не нашлось бы столько отходов, сколько имелось их в этом
месте. Обвинять в этом горожан я бы тоже не спешил. Согла-
ситесь, как-то нелогично ехать из Климович именно сюда,
пропуская по пути мусорные контейнеры. К тому же было
хорошо заметно, что автомобильные следы принадлежат
грузовым машинам. Да и масштабы мусорных накоплений
опять же подтверждали мысль о том, что всё это явно не
результат усилий частных лиц. Например, бросались в глаза

В нашей районной газете любят писать о том, что
«порядок на земле нужно наводить постоянно». С этим,
конечно, нельзя не согласиться, правда, при одном ус-
ловии. Если порядок нужно наводить постоянно, то кто-
то, судя по всему, постоянно мусорит, а за ним всё вре-
мя необходимо убирать. Но тогда это получается уже
не порядок, а постоянная нескончаемая уборка после
беспорядка. Поневоле засомневаешься в том, что хотя
бы по чистоте Беларусь в лучшую сторону отличает-
ся от других стран. А побывав на свалке, которую на
казённом языке принято называть несанкционирован-
ной, я ещё больше укрепился в этом мнении.

ПУТЕШЕСТВИЕ
ИЗ ЧИСТОГО ГОРОДА

НА СВАЛКУ
Сергей АРЖАНЦЕВ

холмики проросшего зерна, которые тоже кто-то привёз и
выгрузил на свалке.
На обратном пути люди, показавшие мне это место, объяс-

нили свои мотивы. Известно, что запрещено оставлять му-
сор в неустановленных местах. Штрафуют даже за дрова или
строительные материалы, оставленные возле дома или про-
езжей части улиц. А на свалку под Лозовицей годами скиды-
вают кубометры отходов и — ничего, никаких последствий.
Ухудшается экология, загрязняется природа, но многочис-
ленные государственные организации не замечают того, что
творится у них под носом. Куда смотрят? — 1) районный центр
гигиены и эпидемиологии; 2) районная инспекция природ-
ных ресурсов и охраны окружающей среды; 3) УКП «Комму-
нальник»; 4) лесохозяйственное учреждение «Климовичский
лесхоз»; 5) Костюковичская межрайонная инспекция охра-
ны животного и растительного мира, в подконтрольную зону
которой входит Климовичский район.
Неужто пяти перечисленных организаций недостаточно,

чтобы навести «порядок на земле»?

К СВЕДЕНИЮ:
Наказание за несанкционированные свалки согласно

Кодексу РБ об административных правонарушениях:
* Статья 15.30. Загрязнение леса и иной древесно-ку-

старниковой растительности
1. Загрязнение леса отходами или сточными водами

либо иным способом — влечёт предупреждение или на-
ложение штрафа в размере до двадцати базовых вели-
чин, на индивидуального предпринимателя – до пятиде-
сяти базовых величин, а на юридическое лицо – до трёх-
сот базовых величин.

2. Загрязнение древесно-кустарниковой раститель-
ности, не входящей в государственный лесной фонд,
отходами или сточными водами либо иным способом –
влечёт предупреждение или наложение штрафа в раз-
мере до двадцати базовых величин, на индивидуального
предпринимателя – до пятидесяти базовых величин, а
на юридическое лицо – до трёхсот базовых величин.

* Статья 16.8. Нарушение санитарных норм, правил и
гигиенических нормативов
Нарушение санитарных норм, правил и гигиенических

нормативов лицом, обязанным соблюдать эти правила,
– влечёт наложение штрафа в размере до тридцати
базовых величин, на индивидуального предпринимате-
ля – до пятидесяти базовых величин, а на юридическое
лицо – до двухсот базовых величин.
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По данным ГЛХУ «Климовичский лесхоз» у нас обитают
следующие представители флоры и фауны, относящиеся к
видам, включённым в Красную книгу. Это: 1) Барсук; 2) Чёр-
ный аист; 3) Кальвация гигантская.
Барсуки давно относятся к редкому виду в Беларуси, в це-

лом по стране их количество составляет около тысячи осо-
бей. Больше всего обитает в Витебской области, примерно
треть от всех барсуков в белорусских лесах. Несмотря на ох-
рану, отмечается тенденция к уменьшению численности. У
нас барсуки замечены в Милославичском, Галичском и Кисе-
левобудском лесничествах.
Чёрный аист — это крупная (до 100 см длиной) птица, не-

значительно уступающая по размерам белому аисту. Уже с
конца 19 века считается редким видом. В связи с этим важно
отметить, что в Беларуси численность чёрного аиста оцени-
вается в 950-1300 пар, что составляет 15% от мировой попу-
ляции вида. По информации лесхоза, эта исчезающая птица
есть в Гусарском и Милославичском лесничествах.
Кальвация гигантская, или головач гигантский — это не

зверь или птица, а редкий гриб.
Кальвация гигантская занимает первое место по разме-

рам среди всех грибов. Представляет собой плодовые тела
высотой 50-60 см, шароподобные, приплюснутые.
Зафиксированы случаи, когда в диаметре гриб достигал 80

см и имел вес до 20 кг. Встречается очень редко, обычно
единичными экземплярами. При этом, появившись в каком-
либо месте, гриб может или совсем исчезнуть или не появ-

Данила МЕСТИЧ

НАША МАЛЕНЬКАЯ
КРАСНАЯ КНИГА

Красная книга Республики Беларусь представляет
собой издание, содержащее список редких и находящих-
ся под угрозой исчезновения видов диких животных и
дикорастущих растений. Фактически это установлен-
ный государством перечень редких видов флоры и фау-
ны на территории Беларуси, охраняемых законом. Ин-
тересно отметить, что некоторые животные из Крас-
ной книги имеются в Климовичском районе.

ляться в течение длительного времени. На территории Кли-
мовичского района был обнаружен в Киселевобудском лес-
ничестве.
Нельзя забывать, что сбор, ловля и охота на виды флоры и

фауны, включённых в Красную книгу, запрещены.

КСТАТИ:
4 октября агентство БЕЛТА передало, что учёные

Национальной академии наук рекомендуют добавить в
Красную книгу Беларуси 48 видов животных и 18 видов
растений. В связи с этим готовится четвёртое изда-
ние Красной книги Беларуси, которое планируется вы-
пустить к концу 2014 года. Первая редакция книги выш-
ла в 1981 году и включала 80 видов животных и 85 видов
растений. Второе издание выпущено в 1993 году, в него
вошли уже 182 вида животных и 214 видов растений,
грибов и лишайников. С 2004 года действует третье
издание книги, в него включены 188 видов животных и
293 вида растений и грибов.

* 1. Звяртайце ўвагу на папераджальныя знакі. Вось не-
каторыя агульныя прыкметы суіцыдальных намераў, якія
можна заўважыць: выказванні тыпу «я заб’ю сябе» або «я
хачу памерці»; набыццё сродкаў учынення самагубства, такіх
як пігулкі або агнястрэльная зброя; жаданне заставацца ў
адзіноце; перапады настрою; частыя думкі пра смерць,
паміранне, гвалт; адчуванне пасткі або безнадзейнасці;
змена рутыны штодзённага жыцця; прыкметы таксікаманіі;
неасцярожная язда аўтамашынай або іншыя рызыкоўныя
паводзіны; заўважальныя змены ў характары.

* 2. Стаўце пытанні вашым блізкім, далікатна, але на-
ўпрост: адчуваеш, што не даеш рады? хочаш зрабіць сабе
шкоду? думаеш пра самагубства? ты ўжо ведаеш, як гэта

Па колькасці самагубстваў на 100 тысяч насельніц-
тва Беларусь займае 6-е месца ў свеце. Самагубства
— адна з асноўных праблемаў аховы здароўя і ў Злуча-
ных Штатах, якія ў гэтай статыстыцы займаюць 33-
е месца.
Радыё Свабода прапануе вам пазнаёміцца з парадамі,

якія Mayo Clinic — адзін з вядучых амерыканскіх
шпіталёў — дае тым, хто хацеў бы нейкім чынам да-
памагчы сваім блізкім і знаёмым з суіцыдальнымі
схільнасцямі, але не ведае, як у такіх выпадках па-
водзіць сябе.

4 ПАРАДЫ, ЯК ДАПАМАГЧЫ СУІЦЫДАЛЬНЫМ АСОБАМ

зрабіць? і калі? ці маеш сродкі, каб скончыць жыццё сама-
губствам? Такія пытанні, паводле экспертаў з Mayo Clinic,
не паглыбляюць суіцыдальных думак і намераў блізкай вам
асобы, а насамрэч могуць схіліць яе да глыбейшых розду-
маў і дапамагчы адумацца.

* 3. Дзейнічайце. Калі думаеце, што блізкая вам асоба
вырашыла пакончыць жыццё самагубствам, пазваніце па
неадкладную медычную дапамогу або, калі магчыма гэта
зрабіць бяспечна, дастаўце гэтую асобу ў найбліжэйшы
шпіталь. Ні ў якім выпадку не пакідайце такую асобу адну;
раскажыце пра вашы падазрэнні і пра тое, што адбываец-
ца, сям’і і сваякам.

* 4. Заўсёды лепш папрасіць дапамогі ў кваліфікаванага
спецыяліста, калі адчуваеце, што не можаце справіцца з
сітуацыяй самастойна. Магчыма, што блізкаму вам чалаве-
ку патрэбная шпіталізацыя, пакуль крызіс не пройдзе.
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«Маці не супраць  маёй
дзейнасці. Яна ведае: калі б
я гэтым не займалася, то сэр-
ца маё было б неспакойнае.
Таму яна ўсё разумее. Калі я
ў першы раз ішла на мітынг,
маці сказала: розум у цябе
ёсць, ты сама ведаеш, што
робіш. А праз некалькі гадзін
яна ўжо забірала мяне з ад-
дзялення міліцыі.
Некалькі год запар я хадзі-

ла на ўсе акцыі, у тым ліку і на
«Чарнобыльскі шлях», бо
лічу, што гэта — мой абавя-
зак як грамадзянкі. Да таго ж,
гэтае шэсце, як і любое іншае,
у любым выпадку — палітыч-
ная акцыя, бо там дазволе-
на сапраўдная нацыяналь-
ная сімволіка, і асноўная
маса людзей, якія туды ідуць
— гэта тыя, хто думае ў прав-
ільным кірунку.
Але наконт такіх масавых

акцый асабіста ў мяне адчу-
ванні супрацьлеглыя: з адна-
го боку — гэта праяўленне
сваёй пазіцыі, з другога —
гэта санкцыянаванае шэсце,
ад кропкі А да кропкі Б. Сё-
лета ў нас было  некалькі
гадзін, і мы павінны зрабіць
усё хутка-хутка, і ні ў якім разе
не заходзіць за пэўныя лініі.
Я гэтага не разумею. Таму
сёлета на „Чарнобыльскі
шлях“ я вырашыла не ісці,
мае погляды не дазволілі

Настасся ХРАЛОВІЧ, «Наша Ніва»

ЖЭНЯ ШЫЕ
БЕЛ-ЧЫРВОНА-БЕЛЫЯ СЦЯГІ

Дзяўчына жыве ў Мінску, вучыцца ва ўніверсітэце, за-
хапляецца фаер-шоу, якое для яе — сумяшчэнне прыем-
нага і карыснага: любімая справа, якая перыядычна пры-
носіць даход. А яшчэ Жэня дома шые нацыянальныя сцягі.

мне плесціся ў статку. Воль-
ны чалавек павінны заста-
вацца вольным, і нельга яго
заганяць у жорсткія рамкі, бо
які тады сэнс у такой „свабод-
зе“?
У некаторы момант я рас-

паўсюджвала ўлёткі, удзель-
нічала ў падрыхтоўцы  да
„Чарнобыльскага шляху“ —
дапамагала сябрам шыць
сцягі і іншую сімволіку. Калі
штосьці ў самой арганізацыі і
абмежаваннях зменіцца, я
абавязкова вазьму ўдзел у
шэсцях.
Першы раз я трапіла на

акцыю, калі два гады таму ў
Мінску ладзілі своеасаблівы
паўтор Грунвальдскай бітвы.
Мяне тады, памятаю, вельмі
ўразіла энергетыка людзей:
вочы, якія гараць, адчуванне,
што чалавек ведае, што ён на
сваім месцы. Колькасць на-
роду, эмоцыі — усе ведаюць,
што будуць наступствы, але
разумеюць, што яно таго вар-
та. Менавіта на той  акцыі
вельмі расчаравалі паводзі-
ны міліцыянтаў, бо я не чака-
ла такой рэакцыі на нашыя
дзеянні, яны вельмі жорстка
абышліся нават з рэпарцё-
рамі і фатографамі.
Па мне, дык усе баяцца ча-

госьці новага. Людзі не веда-
юць, што будзе далей, і ім
прасцей пакінуць усё так, як

ёсць . Яны прызвычаіліся
прагназаваць штосьці дрэн-
нае, але там можа быць  і
штосьці добрае. Я ж веру, што
лепшае заўсёды наперадзе,
галоўнае — штосьці для гэта-
га рабіць. Увогуле, калі сяд-
зець  і нічога не прадпры-
маць, то нічога і не зменіцца,
асабліва да лепшага.
Асабіста да мяне ўсведам-

ленне прыйшло год у 16, калі
я перастала глядзець навіны
па дзяржаўных каналах. І калі
людзі маюць іншыя погляды,
але гатовыя выслухаць маё
меркаванне — я стоадсотка-
ва яго выкажу. Але калі яны
як упёртыя бараны проста
стаяць на сваім і не хочуць
слухаць , то  я не збіраюся
марнаваць сілы і кагосьці
перакрыкваць. У мяне ёсць
самадастатковасць у гэтым
сэнсе.
У Беларусі, акрамя відавоч-

ных рэчаў, не хапае свабоды
для артыстаў. На самой спра-
ве, ёсць шмат забароненых
рэчаў, але такія забароны не
маюць сэнсу. Гэта тычыцца не
толькі мітынгаў — пытанне
нашмат шырэй. То бок дро-
бязі — яны назапашваюцца і
назапашваюцца… Вось, на-
прыклад, калі забаранілі ТНТ
— гэта ж поўная бязглуздзі-
ца. Артыстам нашым забара-
няецца на вуліцы граць на

музыкальных інструментах,
хоць яны нават не збірюць
грошы.
З’язджаць я нікуды не хачу,

бо, у адрозненне ад густа за-
селеных краінаў, у нас у гара-
дах бачна неба. Беларусь
наогул вельмі прыгожая зя-
лёная краіна, народ хоць і
маўклівы , але ўсё роўна
людзі ў нас добрыя. Па мен-
шай меры, калі ехаць у мет-
ро і ўсміхацца незнаёмцам —
яны амаль заўсёды ўсміха-
юцца ў адказ.
Я магу дакладна сказаць,

чаго я не хачу ў будучыні. Я не
хачу тоўпіцца ў чарзе за тан-
нейшым „сацыяльным“ ма-
лаком, не хачу апошнія свае
грошы з пенсіі выдаткоўваць
на лекі. Я не хачу жыць у жаху.
Я хачу з гонарам казаць,

што я — беларуска, не баяц-
ца прайсці міма міліцыянтаў,
якія могуць коса на цябе паг-
лядзець, не баяцца спяваць
на вуліцы цудоўныя песні на
роднай мове.
Сябры мяне падтрымліва-

юць. Не ўсе, канешне, шмат
хто з знаёмых кажа: „Дайце
нам проста вучыцца, проста
працаваць, мая хата з
краю“… Але я так не магу, я
вельмі люблю сваю краіну і
лічу, што яна занадта прыго-
жая, каб на ўсе заплюшчваць
вочы».
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Надрукавана на ўласным абсталяванні. Наклад 299 асобнікаў
Распаўсюджваецца бясплатна

В объявлении было указано следующее: «Украинское пред-
ставительство всемирно известной компании по производ-
ству ручек набирает сотрудников для удалённой работы на
дому — сборке простых шариковых ручек. 500 долларов. Не
требуется специальных знаний. Простая приятная работа,
которую вы можете выполнять дома, и вы сами будете пла-
нировать график своей работы. Все материалы будут предо-
ставляться бесплатно и без залога, образование и место
жительства значения не имеют. К сотрудничеству приглаша-
ются жители России, Украины и Беларуси. Заключается до-
говор».
Ответное письмо, которое пришло через час, содержало

полное описание работы, особенности доставки, оплаты тру-
да и ответы на часто задаваемые вопросы. Первую партию
ручек (три коробки с комплектующими, или 15 тыс. ручек) они
высылали почтой. Почтовые расходы нужно оплатить само-
му. Всего 60 000 рублей просили перевести на электронный
кошелек в системе WebMoney. Подкупило ещё и то, что мате-
риалы высылали бесплатно, без залога, а стоят они, как ука-
зано в письме, 21 000 гривен.
Был и ответ, за сколько времени реально собрать такое

количество ручек. Оказалось, что если очень нужны деньги,
то за сутки, причем без перерывов на сон и еду, можно со-
брать всю партию. А вообще ограничений по времени нет:
как собрал, так собрал. Можно хоть месяц потратить на сбор-
ку, никто ничего не предъявит.

«Чтобы собрать одну ручку, то есть вставить стержень в
одну половинку, вставить вставку, закрутить вторую половин-
ку и надеть колпачок, в среднем уходит максимум 4—5 се-
кунд, — пояснили нам. — Обычно один человек собирает 15
000 штук за 5—6 дней, если каждый день хотя бы 1—2 часа
тратить на сборку. Без особых усилий всю партию можно со-
брать за неделю».
Оплатить работу наличными и забрать собранные ручки,

согласно правилам, должен представитель магазина или тор-
гового центра, в котором будут продаваться эти ручки. Третий
пункт правил касался гарантий. Украинское представитель-
ство уведомило, что никаких гарантий ни по доставке, ни по
получению посылок не даёт. А все остальные условия будут в
договоре, который придёт вместе с посылкой.
После оплаты почтовых услуг они настоятельно попроси-

ли подтвердить оплату и предоставить свои данные (куда
отправлять посылку). Неделю мы потирали руки, что вот-вот
придут ручки и мы ринемся их собирать. Ведь в письме было
указано, что они гарантированно придут в течение 7 рабочих
дней. Но спустя даже 10 дней мы не получили ни посылки, ни
ответа на злобные письма с требованием вернуть деньги. В
итоге мы остались с носом, не заработали 0, а если быть
более точными, то даже остались в минусе.

«Это классический случай мошенничества. 99% вариан-
тов любой предоплаты в интернете — обман. Какая может
быть предоплата, да и тем более между гражданами разных

Катерина КУЗЬМИЧ, Onliner.by

БЕЛОРУСОВ
РАЗВОДЯТ НА ДЕНЬГИ

или Как мы пытались заработать 500 долларов на сборке ручек

Один региональный сайт недавно разместил очень за-
манчивое объявление о работе. Заветные 500 долларов
предлагали заработать сидя дома у телевизора. Пред-
ложение напоминало авантюру, поэтому Onliner.by ре-
шил проверить, реально ли заработать эти деньги на
сборке обычных канцелярских ручек.

стран, к тому же и договора никакого не было. Чем обязан
тот человек, который должен был что-то выслать? Ничем.
Даже если будет заявление и в милиции будут разбираться и
выяснять, что к чему, то концы вряд ли найдутся, — проком-
ментировал ситуацию для Onliner.by заместитель начальни-
ка 3-го отдела управления „К“ МВД Республики Беларусь, под-
полковник милиции Олег Слепченко. — Единственное спа-
сение — не ловить халяву и не искать бесплатный сыр в
мышеловке».

ІНТЭРНЭТ-БІБЛІЯТЭКА
KAMUNIKAT.ORG:
БОЛЬШ ЗА 13 000
БЕЛАРУСКІХ ВЫДАННЯЎ
Праект “Беларуская інтэрнэт-бібліятэка Kamunikat.org”,

які рэалізуе Беларускае гістарычнае таварыства, існуе з
2000 году і арыентаваны на збор незалежных беларускіх
выданняў. На сайце www.kamunikat.org можна знайсці
кнігі, газеты, аўдыё і відэа. Усяго размешчана больш за
13 000 розных выданняў. А ў раздзеле “Перыёдыка” зна-
ходзяцца ўсе нумары “Клімавіцкай Інфа-Панарамы” за
2012 і 2013 год.

http://www.kamunikat.org

